

Everyday Science



がんの転移先を決める分子を突き止めた=北海道大学提供

転移のメカニズムをめぐる説

臓器や組織でがんができる



がん細胞が放つ微粒子が転移先に先着



がん細胞のすみかを整える



がん細胞が移動

ワクチンで羊の皮をかぶったがんを見破る



多くのがん患者を悩ますのは転移だ。すぐ隣ではなく、遠くの臓器へも飛び移る。最新の研究では、がんの移動を手助けする黒幕の存在や、居心地のよい新天地を何年も前から準備する戦略がわかつた。

腎臓がんは肺に移りやすい。遠い距離を移動できるのは、免疫を担う好中球を味方に巻き込んでいるからだ」と和歌山県立医科大学の江崎正悟教授は話す。腎臓がんの細胞は炎症物質を放ち、白血球の一種の

好中球を呼び寄せる。好中球は新たな血管をつくる働きがある。腎臓がんの細胞は開通した血管の道路通り抜け、腎臓から肺に移る。好中球は、がんが肺にど地を何年も前から準備する戦略がわかつた。

腎臓がんは肺に移りやすい。遠い距離を移動できるのは、免疫を担う好中球を味方に巻き込んでいるからだ」と和歌山県立医科大学の江崎正悟教授は話す。腎臓がんの細胞は炎症物質を放ち、白血球の一種の

究極のワクチン開発で対抗

がんは遠くに行こうとうずづいている。「がんの組織はがん細胞が密集して、互いに栄養を奪い合う。転移で離れた場所へ行けば、増えるのに有利だ」(江幡教授)。黒幕といつても正常な細胞であるだけに治療の照準を絞りにくい。そのジレンマを、がんがつく。

がんで多くの患者の命を奪うのは転移だ。国立がん

研究センターなどが2021年に発表したデータによ

ると、11~13歳に青がんと

見ついているのかだ。

肺がんや乳がん、大腸がんが脳に飛び火する謎に迫る北海道大学の西村紳一郎

教授は、「がん細胞が

肺がんや肝臓がん、乳がんの細胞がそれぞれ持つ糖鎖を、人工の微粒子に付けてマウスの血管に流すと行

がん細胞の足取りを追い

たくとも、体内には多くの

細胞がある。普通の細胞に

まれるかわらない高リスクの患者が対象だ。

フランスのトランシージ

ンとNECは、20年に卵巣

と頭頸部のがん患者で第1段階の臨床試験を始めた。

2021年には、6人に投与

がんの本性

転移を手引き 黒幕の影

西村教授はいつ。エクソームが先遣隊を担う可能性は知られていたが「ナビゲーションシステム」となる

糖鎖を突き止めた。

エクソームは血液など

に乗って転移先に流れ着く

と免疫細胞の動きを阻み

がんが増えやすい環境を整

える。「この現象は元の臓

器でがんができるてすぐに始

まるのだから」と西村教授

は話す。病院の検査で転移

を放出する。この微粒子は

「糖鎖」という分子が表面

に10億分の1¹²の「エ

クソーム」という微粒子

だ。隣や遠くの臓器や組織

に転移した「ステージ4」

女性の乳がんでは100%

後生存率は、98.7%だ

った。肺がんで85.6%

がんは遠くに行こうとう

ずつずしている。「がんの

組織はがん細胞が密集し

て、がんに対する免疫力が

そのままでは手術や抗がん剤

で治療した後にも再発のリ

スクが残る。世界が目指す

は、転移の前にも入念に準

備を進める。

脇臓(すいぞう)がんは

コレーゲンが豊富な間質

という組織が覆い、がんは

がん細胞は羊の皮をかぶ

つて半の群れに潜んだ才才

カミだ。ワクチンは、羊の

皮からわずかに見える才才

カミの尻尾の存在を周囲に

知らせ、免疫細胞が攻撃す

るよう仕向ける。

新型コロナウイルス向

かのワクチンの実用化に貢献し

たドイツのビオンテックは

授らば、予後が悪いタイプ

の脇臓がんでAr-14c

という分子が、がん細胞が

ら伸びた突起の先端に集ま

っているのを見つけた。分

子の作用でがんはコレーゲ

ンを分解し、間質へ入り込

む。

この分子は脇臓がん患者

の9割以上で見つかる遺伝

子の変異がきっかけででき

る。多くの患者で、こう

して転移が起きるかもし

れない」と薬池特任教授は

話す。

現代科学の粋を尽くし、

がんとの知恵比べが続く。

(草塙拓郎)

トランシージンとNECは、卵巣と頭頸部のがん患者でワクチンの臨床試験を進めている=NEC提供